



EL FARO

PERIODICO REPUBLICANO DEMOCRATICO

SE PUBLICA LOS JUEVES
Suscripción 1 peseta trimestre
Anuncios a precios convencionales

Calle de San José núm. 12
(A donde debe dirigirse la correspondencia)
HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices. Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

EL FARO

Bautizado con seis querellas de

Don Juan Palau Miralles

La mayor gloria que pueda caer a esta publicación, es que sigan las querellas hasta el número que tiene de suscriptores. Nuestro lenguaje ha sido siempre comedido; hemos dicho muchísimo menos de lo que debe decirse, y con el tiempo llegaremos a la conclusión verdad, a la palabra gráfica; de esto no tengáis duda.

Si nosotros hubiésemos empleado aquel lenguaje indecente, según dijo el Sr. Palau, que utilizaba *El Combate* y *El Eco de la Comarca*, ambos periódicos órganos del Sr. Palau, a estas horas estaría frotándose las manos de gusto D. Juan; pero no, que continúa triste y apesadumbrado que la hora justiciera llega.

Empleó todos los medios para que nuestra campaña cesara, y ahí nos tiene impertérrito, arma al brazo, como vulgarmente se dice, dispuestos a seguir en nuestro camino sin hacer caso ayer, de sus amenazas cuando nos decía: «si esta campaña no cesa, emplearemos argumentos más contundentes» y hoy con su nueva táctica querellar. No hemos insultado a nadie, a ninguna persona en el terreno particular hemos ofendido; hemos dicho la verdad escueta, quizá sin fiarnos ni buscando calles tortuosas, pero la verdad limpia y diáfana en cuyo espejo se mira esta Redacción.

¿Que hemos sido duros? No cabe duda alguna. Nuestra dureza de expresión, decir las cosas por su verdadero nombre, ha sido el éxito, pues en la conciencia de todos está que los hechos expuestos son reales.

LA REDACCION.

UN RECUERDO A LA REVOLUCION DEL 68

El 29 del finido mes de Septiembre cumplieron 48 años de la revolución llevada a cabo en España derribando la dinastía borbónica y proclamándose la soberanía nacional.

Después todos sabemos lo que sucedió.

Posteriormente a la caída de la República, solo ha habido alguno que otro chispazo revolucionario aislado, y el último ocurrido en Barcelona en 1909 y nada más.

Sin embargo, no han faltado motivos a los españoles para hacer levantar hasta las piedras de las calles, para echarlo todo a rodar.

No bastaba no, perder las Antillas y Filipinas, en que todo se perdió, para después caer en una guerra como la de Africa que sabe Dios como acabará.

Lo que ocurre es, que los pueblos menores de edad, necesitan dioses como los rebafos un pastor, que les guie, que les salve de las garras de los lobos que tenga en su derredor.

En el año 68 tuvo el pueblo, un Prim, un Topete, un Serrano, etc. H y está esperando que vengan los sucesores de la Gloriosa.

Mientras tanto, los que entendemos que el pueblo no debe esperar redentores, sino, que es él así mismo quien se debe redimir y procurar el advenimiento de la República para alcanzar el bien que en todos órdenes apetecemos, tocaremos a somatén desde los periódicos republicanos, desde las tribunas en los mitines y cuantas ocasiones haya lugar, para dar fé de vida y para protestar del actual régimen, por ser su acción ineficaz para salvar a España en el actual momento histórico.

Entre tanto, a cuantos tomaron parte en la revolución septem-

brina del 68 les dedicamos desde el fondo de nuestro corazón un fervoroso recuerdo y una sincera lágrima.

La Redacción

Insectos útiles a la agricultura

El Centro Republicano ha recibido un ejemplar de la lámina en cromo titulada «Agunos insectos útiles por destruir insectos perjudiciales a los cultivos» con el buen propósito de procurar defender la riqueza agrícola nacional.

En la mencionada lámina están representados insectos que son preciosísimos auxiliares para el agricultor, razón por la cual es muy conveniente que sean perfectamente conocidos de los campesinos para ver de conseguir que ni se combatan ni destruyan equivocadamente, sino que se pongan

los medios para propagarlos cuanto sea posible.

Todos los insectos figurados en la mencionada lámina matan y comen insectos perjudiciales a los cultivos; muchos de los insectos beneficiosos atacan y destruyen los más variados y distintos insectos perjudiciales de diferentes órdenes. Por ejemplo las «coccinellas» hacen enormes estragos en los pulgones de las plantas insectos de huerta, tomates, patateras, haberes, meloneras, etc., etc; en las plagas de los alfalfares, en los pulgones y piojos de los frutales, y muy especialmente en el poll-roig y serpeña de los naranjales. Los representados en las figuras 31 y 32 han tenido a raya el poll-roig y serpeña de los naranjales levantados.

Los insectos representados en las figuras 34 y 35 arremeten contra los más diversos insectos perjudiciales. No es difícil ver en los campos al llamado «Pregadous» (fig. 35) cazando insectos,

Todos los insectos «neurópteros» (roda-dits) representados en la lámina son altamente beneficiosos y no obstante equivocadamente el cultivador de arroz opina al contrario por creer erróneamente chupa el grano cuando está en pasta; lo mismo ocurre con los «himenópteros» de referencia.

Trataremos de describir con la necesaria forma de claridad y concisión: que el caso requiere, las costumbres de algunos de aquellos insectos, á fin de que, nuestros amigos se puedan hacer bien cargo de la vida de tan útiles insectos y así protegerlos, para contra restar los ataques de los otros, los dañinos, para la agricultura.

Felicitemos efusivamente al señor Conde de Montornés, Jefe del Consejo provincial de Fomento de Valencia, por su feliz iniciativa y las gracias al anónimo donante por la deferencia que con el Centro Republicano ha tenido obsequiándonos con un ejemplar.

X

ALEMANIA Y LA PAZ

La opinion de Dimitri Merejkowski

El ilustre ruso, autor de *Juliano el Apóstata* y de *La novela de Leonardo Vinci*, obras conocidísimas de los españoles, vive, cuando no está en París, en una tranquila casa de la Serghiwskaja, cerca del jardín de la Duma. Allí ha ido recientemente á visitarle la distinguida escritora Marylia Marcovitch, la cual se expresa en estos términos:

«Apenas encuentro dificultad en conducir la conversación al terreno que me interesa. La menor alusión á los acontecimientos bastaría. Pero M. Merejkowski ha publicado hace días un artículo en el que yo tenía que basar mi entrevista.

—La parte más esencial no ha aparecido—me dice el eminente escritor—. Yo había pensado publicarlo íntegro en un país neutral, Suecia, por ejemplo. Me lo han vedado ciertos escrúpulos. Un deber superior nos impone no ilustrar á los alemanes sobre ciertos aspectos de nuestro estado de alma. Es cierto que atravesamos una crisis pero no lo es menos que el amor á la patria domina en nosotros sobre todos los sentimientos y aún los resentimientos.

—Sin embargo, se habla de la paz en el Reichstag, y no faltan periódicos y personalidades eminentes que intentan difundir tal idea...

—¿La paz? Ninguna es posible sino la que los aliados dicten después de su completa victoria. Otra cualquiera sería, desde el primer momento caduca.

—Y si, contra toda previsión, venciese Alemania?

—Sería tal desgracia para el mundo y la civilización que inmediatamente habría que recomenzar la guerra. Fijese usted en que yo me coloco únicamente en mi punto de vista. La victoria alemana sería una desgracia para los mismos alemanes. Su salvación está en su derrota. Alemania ya no es Alemania sino una nación ebria de haber bebido hasta las heces la copa del orgullo. Conocíamos á los alemanes como gentes sensatas; esta guerra nos ha enseñado que ha nacido otra Alemania cuya

existencia ignorábamos. Mas bien, la vieja Alemania de los poetas, de los filósofos, de los músicos, de los eruditos, ha sido ahogada por otra de rostro no humano sino comparable al del hombre que se vuelve loco—ó, como antaño se decía, cuando está «poseído». La humanidad lucha contra un pueblo demente, contra un pueblo «poseído».

M. Merejkowski habla con voz dulce que, de pronto, cobra cierto acento de autoridad. Se advierte que va á pronunciar una sentencia inaceptable.

—La locura de Alemania—prosigue—es la más antigua de todas. Es la locura babilónica, media, persa, griega, romana... la locura de un pueblo que pretende dominar al universo, substituir á los restantes; en una palabra; llegar á ser la Humanidad. Planteada así la cuestión puede decirse que Alemania está en guerra no con este ó aquel pueblo, sino con todo el universo, con toda la Humanidad. Los alemanes lo han comprendido, porque así se desprende incluso de su metafísica. Saben también que la lucha entablada no persigue la *victoria* sino la *vida*. ¡Vivir ó morir!—este es el dilema para Alemania y para la Humanidad... Supongamos un instante que nos engañamos, que el fin digno de la historia del mundo sea el cuartei, aún bajo la forma de una república social-democrática... La humanidad no puede aceptarlo; y si no le es posible salvarse de otro modo, que perezca, que se aniquile, porque no merecería la pena de vivir en una tierra así hollada!...

Surge una pausa solemne. Luego, añade.

—Yo no odio á los alemanes, los compadezco, porque parece que su alma está muerta. Sin embargo, hay que confiar en que despertará. Y entonces, ¡desgraciados los que desencadenaron sobre Alemania, sobre el mundo tan espantosas calamidades!

«Hablamos de la posibilidad del triunfo teutón. No creo en él. No solo por convicción patriótica—lo que es noble pero algo ingenuo—sino por deducción. Alemania es un pueblo alado una potencia aérea, un zepelín, si le parece á usted. Pero Francia lo es también, y mucho más, aun, con mucha mayor fuerza y esplendor porque ha vuelto á encontrar su heroísmo y no ha perdido su ideal, como Alemania. Continuando la comparación pongamos que Francia es un aeroplano esto es la potencia más alada. Su cultura, que es también la de Italia, la cultura latina le ha creado esa alma magífica y caballeresca que una vez más ha de salvarla.

Merejkowski calló un instante, como extasiado:

Si; continuó con emoción casi religiosa; la victoria será de Francia porque para ella, verdaderamente es la hora del renacimiento, y porque ha recobrado su espiritualidad que Alemania ha perdido. En cuanto á nosotros, somos un pueblo terrestre junto al de ustedes, pueblo aéreo. Nuestro símbolo no es la aeronaute sino el carro primitivo sólidamente apoyado sobre la tierra, hasta á veces atascado en el barro. Somos un pueblo cuyo ideal no ha tenido tiempo todavía de extenderse; pero porque guardamos la sencillez de las naciones primitivas, la ingenuidad, la salud, la obediencia, somos una fuerza. Este contraste con la nación francesa avalora nuestra alianza. Ustedes están en el límite de la civilización, y nosotros al comienzo. Bueno es que nos demos la mano.

En Rusia está realizándose un gran movimiento de ideas, una evolución en las almas. La guerra pasará, es preciso que la alianza subsista. Cual-

quiera que sea el resultado de la lucha, esta marcará para mi país una fecha memorable. El tiempo lo dirá.
Angel Toledo

Para EL FARO

¡ADIÓS VERANO!

Ha refrescado con extraordinaria intensidad la temperatura, motivo para una vez más anunciar que nos hallamos en el otoño pesados y monótono.

El airecillo matinal fresco y vivificador, nos señala con solicitud la presencia de la nueva estación, que desprecia el ropaje ligero y claro del estío, acompañado del clásico y tradicional sombrero de paja que empieza á morir de vergüenza. Este, como la hoja del altivo arbol, va perdiendo el color primitivo y se torna tostado, medio plomizo, como si anunciase ya su fatal destino.

No obstante tiene un final más vil y prosaico que las hojas. Estas mueren y se las lleva el aire... á los sombreros se los lleva el sucio trapero.

Y con esto quiero decir que el verano desaparece, se marcha... imitando á las alegres golondrinas que tras la época primaveral regresan con airoso y triunfal vuelo á mejores climas, lejanos y apetecibles.

Sin embargo, al despuntar el día en nuestra hermosa ciudad, se advierten las calles silenciosas, desiertas, sumidas en la perezosa quietud que semeja siempre á las grandes poblaciones al rayar el alba, el día que se va á celebrar una solemne fiesta, ó á conmemorar una fecha memorable, gloriosa.

Todo, en fin, parece que se desarrolla en una tranquilidad placentera casi ideal, y en un reposo adormecedor anunciado ya al rayar el día en que el horizonte se nos presenta cuajado de tristeza, cubriéndose la inmensa bóveda celeste de una neblina turbia, borrasca, que rasga la limpidez y diaphanidad de aquel azul encantador.

Todo lo expuesto suele ser la característica más fundamental de esta época proba en bellas descripciones y encantos poéticos, dignos de admirarse por su variedad múltiple y atractivo ameno é interesante. Y en nuestro ánimo producen una sensación de contraste que parece originar la mezcla de la nota alegre con la triste, de la melancolía al sublime sentimentalismo.

No obstante después, en la meditación profunda á que se entrega nuestro ser; en la reflexión recta y sincera de la verdad de nuestros actos; en la consulta que establecemos con la conciencia personal sobre la manera y modo de obrar, etcétera., entonces aparece recorriendo la mente del individuo una película puramente real de vida propia, que representa el cine de la vida cual proyección verdadera, fiel y absolutamente cierta.

Mientras tanto, el factor tiempo corre sin descanso presenciando cual testigo abispado é inmutable las acciones que en esta mansión desenvuelve nuestra personalidad á fin de conservar puro y limpio el platillo de la balanza del destino sin provocar su inestabilidad fatal.

Por esto al pronunciar yo la frase ¡adiós verano! advierto momentáneamente que ha pasado un año más en la carrera de la vida; que transcurre la misma como un relámpago y que prosigue su pesados camino avanzando sin tregua ni reposo la interminable ruta marcada ya de tiempo inmemorial y que fijar no obstante el sello de nuestro ser, el término de esta peregrinación mundana, instantánea, fugaz....

¿Estamos?

Ampostá 20-IX-1916.

Sindicato de los Prados de Amposta

(Sesión ordinaria del 30 de Septiembre)

1.º Se da cuenta que el 17 se terminó la limpia de dallas en verano, habiéndose gastado en este concepto 3 975 50 pesetas.

2.º Que el 19 cesa de prestar servicio el último Regador y que en este concepto se han gastado este año 2.155 pesetas.

3.º Se acuerda una prórroga hasta el 15 del actual, para la cobranza voluntaria de los repartos Liquidatorio, Incultos y de Desagües.

4.º Se da cuenta que el 20 se dió principio al servicio de vigilancia nocturno en los campos arrociales de la jurisdicción de este Sindicato.

5.º Se acuerdan los pagos siguientes: á los Empleados 262 50 pesetas por los haberes devengados en el mes de Septiembre á los regadores, 211 50 pesetas por lo devengado en el propio mes, y 215 50 pesetas por el fondo de reserva; tres nóminas de dalleros; y braceros que importan 686, pesetas y al guarda-obrero del campo de demostración 18 75 pesetas por los haberes devengados en el mes de Septiembre.

Diálec entre un pare i un seu fill menut

Lo fill.—Que encara estant molt lluny los Reis, pare?

Lo pare.—Si, encara falten uns tres mesos.

Lo fill.—Voldria que quan tornen á vindre, me portésen un sabre i una escopeta.

Lo pare.—¿Y per á que lo vols lo sabre i la escopeta?

Lo fill.—Per á jugá á moros y cristians i fé lo soldat.

Lo pare.—Au-á mi mes m'agradaria que't portessen un libre i altres coses de profit per á tu. Lo sabre i la escopeta, fill meu, donen poc de si; son cines per á matá, i yo vull fer-te veure que á tu i á tots los chiquets, lo que convé que os regalen los Reis, son joguines y coses que os encaminen á esser bons, estimarvos uns á altres, com son cines de treball, llibres, mapes, birles, etc.

No vulgueu jugar á soldats, que m'ha que os sufrirá, sé quan siguen grass. A dependre á esser guerrer, es a dependre ó sabé mata, i yo no vull que pasés este aprenentatje. Feste aprenent de sabaté, de sastre ó de botigué, però aprenent de soldat mai, ¿és sentí mai.

A casa meua no-i-vuy res que sapiga á soldat mentres pugue. Massa per desgracia que hauré de portar-ro quan sigues gran. Llibres y cines de treball ó de art; es lo que mes te convé, fill meu.

Ara que es menut, escriurem als Reis que't porten joguines de la ciutat se que vulguen i llibres.

¿L'agradará aixó? Si, pare, mes que sabres i escopetes.

A. Joan Barberá
Amposta 2-10-16

PARA DESPUÉS DE LA GUERRA

España necesita una orientación comercial

¿Quién puede dudar que es indispensable una labor intensa y tenaz con objeto de que después que termine la guerra España se pueda enco-

trar en las mejores condiciones para que prospere su industria y su comercio adquiera el desarrollo necesario?

Creo que mientras dure la guerra debiérase, en mi concepto, iniciar una serie de Asambleas y Congresos, por gremios, que diesen al Gobierno conclusiones estudiadas y fundamentadas, á base de las cuales pudiera parlamentar el Estado.

La iniciativa particular, por medio de la Asociación, es la que debe iniciar un gran movimiento para interesar á todas las Cámaras Comerciales de España, que en un Congreso nacional diese al Estado la solución del problema con una renovación absoluta de los aranceles.

Eso, aparte de los tratados comerciales que se debe establecer con todas las naciones mundiales, aprovechándose de las favorables condiciones en que nos ha colocado la neutralidad, que, si llega á ser absolutamente inactiva, nos convertirá en nación tributaria de los que vencen.

Por eso, toda labor periodística que tienda á iniciar movimientos de esta naturaleza, tiene un sello heráldico, de patriotismo, que la ennoblecen.

Es indispensable hacer opinión y conseguir que el problema único en estos momentos sea la solución del laborioso conflicto aduanero.

Las futuras contiendas internacionales, cuando termine la guerra, han de tener como campo de liza los ministerios de Estado y Hacienda. Y toda preparación será poca, porque la lucha será sorda, encerrada y violenta.

JULIÁN NOUGUÉ.

De "El Consecuente", de Reus

Pro-ampnistia

Raro es el pueblo español, de alguna importancia, que no cuente con un condenado por delito político.

Se han abierto las Cortes y creamos nuestro deber alzar la voz de mandando la más amplia amnistía para los reos políticos. Que no puede subsistir un régimen de libertad mientras en las cárceles haya ciudadanos que de ella se ven privados, por el único delito de expresar claramente sus ideas.

La frecuencia de condenas por delitos políticos significa una de las mayores vergüenzas de España. Al amparo de una ley odiosa, de la Ley de Jurisdicción, las autoridades coartan la libertad de políticos y escritores; y mientras subsista tan fatídica ley, España se verá envuelta en las divagaciones y silencios que esta impone.

Pero no todos quieren sujetarse á ese régimen de divagación y silencio. Muchos espíritus jóvenes, de temperamento rebelde, no pueden resistir á la tentación de decir las cosas claras, y osan ingenuos en la rebeldía y á la vez ahogados, bajo el peso terrible de la ley.

Por esto; por estos hombres que sufren condenas, por estos hombres soñadores y honrados pedimos nosotros ahora que las Cortes estén abiertas una amnistía general, que deshaga las hazañas de la Ley de Jurisdicciones. Estos hombres, que

hoy se marchitan en la sombra de las cárceles, no cometieron otro delito que ser sinceros y amar hondamente la prosperidad de su patria.

¿Y es esto un crimen? El patriotismo no se monopoliza; cada cual lo siente á su manera y nunca, en un país liberal, puede condenarse á un hombre que obedeciendo á la voz de su patriotismo, «lel suyo», escribe ú obra con mayor ó menor violencia.

Las cárceles se han hecho para aquellos que faltaron á la conciencia moral colectiva; jamás para ahorrer á los que, en mayor ó menor extensión sintetizan el criterio ideal de una multitud.

Nosotros pedimos justicia; y con nosotros está la opinión pública y en favor de la campaña la fuerza moral de las publicaciones liberales.

(De La Lucha)

Rebeldía

De las seis querellas entabladas por el caciquillo local contra este semanario, cuatro corresponden á esta sección. Satisfechos de ello estamos. El mayor triunfo nuestro, el mejor artículo, la verdad más clara dicha, la acusación más rotunda hecha; es el ensañamiento del caciquillo contra este grupo, demostrando así ser cierto cuantas acusaciones le hemos dirigido.

Le estorba EL FARO. Le estorba *Rebeldía*. Y le estorba y le odia porque le ha dicho las verdades y porque las dirá más claras aún. ¿Qué importan las querellas? ¿Qué importa la persecución que quiere hacer objeto á EL FARO? ¿No se ha detenido á examinar el caciquillo ó cacicón (como quiera que se le llame), que ello es el fruto que ha traído su actuación? ¿No comprende en su locura de dominio que los que eso le dicen son gente joven, que su campaña es la de una convicción por un ideal puro y noble, en contraposición del suyo, viejo y carcomido y como á tal no están conformes impere aún el monopolio y la avaricia política? Si no lo sabe, si no lo comprende, sépalo de una vez. Y sépalo bien y no se le olvide. EL FARO vive y vivirá. Vive porque es una necesidad ciudadana. Vive porque representa una opinión popular muy importante. Vivirá más cuando más se le persiga, y ello será el mayor triunfo nuestro y la mayor derrota de su cacicato. *Rebeldía*, pues, tiene la vida asegurada. Y la asegurará más todavía, porque inspira sus artículos en el fuego sagrado de un ideal que poco á poco se apodera de la juventud ampostada, que sienten en su rostro el escorzon del bofetón ridículo y dominante que les propina el cacique mayor y más autoritario que los pueblos han padecido. Puele, pues, caciquillo "Papelón", continuar las querellas. No se detenga á seis. Por nosotros que sean muchas y aprisa, pues ellas aumentan los suscriptores y los adeptos.

Por el grupo los 19.—El núm. 5

NOTICIAS

Nuestro querido semanario «El Ideal» de Tortosa, cumpliendo el domingo último el año de su publicación, lo ha

celebrado componiendo un número extraordinario, con artículos de don Marcelino Domingo, de Samblancat, de Alomá, de su redactor jeté J. Monclús Alemany, y de N. K. ns, con hermosos trabajos de Victor Hugo y de Benot y colaboradores de dicho periódico.

También iban estampados los retratos del señor Domingo de Samblancat y de Monclús en sus respectivos artículos.

La publicación de dicho número ha sido un verdadero éxito, por todo lo cual felicitamos cordialmente á la redacción del auido periódico.

H. fallecido en Tortosa (J. sus), el consecuente republicano D. José Mangrané. Reciba su familia y en particular su hijo D. Daniel, nuestro más sentido pésame.

En la sesión que la Diputación Provincial celebró el 2 de los corrientes se acordó por unanimidad conceder al Ayuntamiento de Cherta una memoria para el pago de sus atrasos con dicha corporación, bajo las siguientes condiciones.

Se condona el 25% de dicha deuda á cambio de que anualmente pegue cuatrocientas pesetas hasta la extinción de la deuda.

«La Voz de Amposta» que fué órgano de Palau en las elecciones de Barco, insultó á Kndelan, Canivell, Roig, Diego de Leon, Monner, etc.

Hoy ya es amigo de unos y desea serlo de los otros...

Mañana volverá á insultarlos.

En nuestro querido colega «La Voz del Pueblo» de Palma de Mallorca, hemos visto copiado el artículo de nuestro queridísimo amigo D. José N. fre, insertado en EL FARO, con el nombre de «Rápida Sociología».

De todas veras agradecemos la deferencia.

Solo haremos resaltar un detalle curioso. Que mientras Madagascar y sus dependencias, que miden 687.500 kilómetros cuadrados, presuponian en 1912 para todos sus gastos, 31 millones 153.019 francos, nosotros, el año último, gastábamus en Marruecos, sólo para subsistencia y acuartelamientos, 40 millones 735.574 pesetas.

Nuestra zona de influencia mide unos 5.000 kilómetros cuadrados.

Arroces. Se han animado algo los precios de la clase Beniloch, cotizándose en general á 27 pesetas los 100 kilogramos.

En Valencia se opera esta clase á 28 pesetas.

El lunes tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro distinguido amigo D. R. fue Vidal, encargado que fué de las obras del puente sobre el Ebro en esta Ciudad.

Durante las breves horas que permaneció entre nosotros, fueron muchas las demostraciones de simpatía que recibió de sus amistades, los que guardan grato recuerdo de su estancia en esta.

Ello se demostró á la hora de la partida la noche, acudiendo gran número de amigos al embarcadero á despedir al amigo Rafael.

Tenga feliz viaje y no olvide que se le recuerda por gran número de Ampostinos.

Leemos en *El Pueblo* de Tortosa, que se halla enfermo nuestro querido amigo José Monclús Ale-

many, Deseamos que sea leve su enfermedad y su pronto restablecimiento, para que no tenga tiempo de enmohecerse su brillante é inspirada pluma.

Algo del puente sobre el Ebro en Amposta.—Parece ser que se ha encontrado ya cimiento firme para el estribo de la margen izquierda. De ser así nos alegramos infinito por la más pronta terminación de las obras de tan deseado puente.

Pesan ya dos denuncias sobre nuestro querido colega «La Lucha», requeridas por la jurisdicción militar. Sentimos mucho el percance, deseando salga en bien de las mismas.

SEÑOR ALCALDE.—Llamamos la atención de usted sobre un hecho que se realiza todos los días en el mercado de esta ciudad.

Es el caso que vienen los carros de fuera de otras poblaciones llenos de artículos para vender en esta plaza.

Pero cuando á primeras horas del día van las mujeres á la compra, se encuentran muchas veces que las revendedoras han acaparado ya toda la mercancía que llega en dichos carros.

Como tenemos entendido que dichas revendedoras no pueden comprar nada hasta una hora determinada, de ahí que nos atrevamos á llamar la atención de la primera autoridad municipal, para que tome las medidas del caso, á fin de que cese dicho abuso, en bien de la generalidad de los vecinos de ésta, pues ahora han de pagar más caro el género que compran.

El domingo último llegó á Tortosa nuestro queridísimo jefe y distinguido amigo D. Marcelino Domingo, procedente de Marruecos, en donde fué á tomar datos ciertos de cómo anda por una parte la guerra que sostenemos en aquel país y como va allí también la administración, de todo lo cual dará cuenta en el Congreso de los Diputados, para que se entere toda España. A cuyo efecto el martes se dirigirá á Madrid, al objeto de tomar parte en las tareas parlamentarias, que por lo que se trasluce serán emocionantes.

Se ha terminado ya la siega del arroz en todo el delta. La trilla del mismo costará un poco por haber mucha falta de caballerías.

Los jornaleros valencianos van regresando ya otra vez á sus hogares muy satisfechos de este viaje, pues como no han venido tantos como en el último año, ninguno ha helgado.

La Unión General de Trabajadores ha proyectado celebrar el día 15 una serie de mítines en varias capitales de provincia, solicitando del Gobierno el abaratamiento de las subsistencias y que sea un hecho la concesión de la amnistía. En el caso de que no sean atendidas sus peticiones, se declarará una huelga general de 24 horas, en señal de protesta.

Nos parece muy bien.

Con AMALARIA, producto premiado con DIPLOMA de HONOR, se evitan y curan las tercianas, cuartanas, etc...

Del buzón

X.—Recido su trabajo y se publicará en sucesivas ediciones. Gracias por el interés que demuestra en mandarnos trabajos agrícolas.

A. S.—Ya sabíamos lo que nos dice usted, con quien paseaba Palau en Barcelona, es el tema de todas las conversaciones.

Riborpuj—Recibido su artículo que se insertará en el número próximo.

Laboratorio de Análisis Químico
 Prepara las recetas con toda exactitud y limpieza.
 Garantiza la pureza de los medicamentos
 Prueba de la gran confianza que se tiene a esta farmacia, su numerosa clientela.
 vende medicinas y específicos a precios económicos.

FARMACIA MODERNA
ENRIQUE RUBESO
AMPOSTA

ANALISIS—De ORINA con determinación de albumina y glucosa.
 De LECHE, AGUA y VINO.
 De TIERRAS de Labor—mecánico, físico y químico completo.
 De ABONOS (guano) con determinación del grado de superfosfatos, sal amoníaco, azoe y sal potásica.

Bicicletas y Motocicletas

Construcción, reparaciones y accesorios

Solidéz, ligereza y economía

Bicicletas a plazos desde 2'50 pesetas semanales

Taller de **Facundo Benet**

Carretera de a Rápita.—Amposta.

CASA NOÉ

Paseig de Palau.—AMPOSTA

Grans Magatzems de Mobles

Varietat inmensa en diferents estils.

Especialitat en LLITS, CALAIXERES y CADIRES.

Solidéz y Economía

Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casa.

Altas novedades en tejidos

A. y J. FÁBREGAS Y C.

Paseo del Alcalde Palau, 23

AMPOSTA

Tohallas rusas, sábanas y otros artículos, a precios de fábrica.

Especialidad en casimires negros sólidos, piezas de algodones suaves y madapolanes.

Fantasias en vestidos y camisería, confecciones, mercería, paraguas y sombrerería.

Precio fijo y económico

COMESTIBLES y UTRAMARINOS

Juan Rubeso

Licores Embutidos Perfumería
 Vinos Conservas Pastelería
 Champagnes Quesos Confeitería

Atún (Tuñina) nueva.—Dátiles moscateles

Garantizado el peso y calidad de los géneros.—San José, 11.—AMPOSTA.

BEAS SANCHIS

Representante de las célebres máquinas

SINGER

PARA COSER Y BORDAR

Las más sólidas y perfectas que se conocen.

Ventas a plazos y al contado. Accesorios y piezas para las mismas.

Calle de San Roque, 15.—Fonda La Noya.

AMPOSTA

Dbanisteria

DE **RAMON RICO**

CALLE MONCADA, 13—TORTOSA

Gran surtido en camas, sillones, cómodas y todo lo concerniente al ramo.

Especialidad en muebles de encargo.

Precios económicos

Hotel Continental

TARRAGONA

Habitaciones higiénicas con luz eléctrica y timbre

CONFORT Y ECONOMIA

GRAN TALLER MECÁNICO

DE CARPINTERÍA

Joaquín Gabanes

Calle Colón (adyacente al Paseo Palau)

Debido a las muchas existencias de madera acaparadas antes de la fuerte subida de precios, ofrece esta casa todos sus trabajos con el 10 al 20 por 100 de rebaja de los precios actuales de los que rigen en los centros productores.

Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

La Tijera de Oro

Gran Sastriera,

Corte esmerado,

Rapidez y economía.

Plaza Agustín Querol.—TORTOSA

Fonda Nueva La Quiqueta

de **M. Navarro**

Servicio esmerado

Espaciosas habitaciones con luz eléctrica

Precios módicos

Teléfono 26.—Amposta.—Mayor, 36

GRAN ZAPATERIA

DE

JUAN MORESO

Angel, 15.—TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida.

Solidéz, elegante confección y baratura, en los precios.

Sucursal en Amposta, Arturo Panizo Calle de San Juan.

Taller Mecánico de

JOSÉ PLA

Motocicletas, Bicicletas, piezas de recambio y accesorios.

Gran depósito de neumáticos para

Ciclos-Motos y Autos

PRECIOS ECONOMICOS

Calle Corsini, 35. AMPOSTA

Confitería y Pastelería

LA ESTRELLA

DE

Juan Alemany

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo

Calle Mayor, núm. 44 AMPOSTA

Gran Fábrica

DE

Aguardientes y Anisados

Licores, Jarabes y Vinos generosos

ISMAEL JOMEDES CARDONA

CALLE DE REUS.—TORTOSA

AGENCIA DE TRANSPORTES

DE

JUAN RIPOLLÉS

Servicio especial de carruajes para pasajeros. Se reciben encargos para los recados de Reus, Tarragona y Barcelona.

Calle de San Juan. Teléfonos 20 y 24.

Amposta

NOTICIAS

Nuestro querido amigo... de Tortosa, cumpliendo el domingo... el día de su publicación, lo ha...